
 

 

 

 

 

 

ATA DA CONGREGAÇÃO  

 

Data:31.05.2021 Hora início: 13:00 Sala: videoconferência  

 

Compareceram à sessão os seguintes Membros da Congregação:  MADALENA GRIMALDI 1 

(DIRETORA); LARISSA CARDOSO FERES (VICE- DIRETORA);  JÚLIO SEKIGUCHI 2 
(Chefe BAB); BEATRIZ PIMENTA (Chefe BAE); FERNANDA DE ABREU CARDOSO 3 
(Chefia BAV); JOSÉ BENITO GONÇALEZ (Chefe BAI); MADSON DE OLIVEIRA (Chefe 4 
BAT); LEONARDO ETERO (Chefe BAF); ALVARO J. RODRIGUES DE LIMA (Chefe do 5 

BAR); CARLOS GONÇALVES TERRA (REP. Prof. Titular); JULIE DE ARAÚJO,  BEANY 6 
GUIMARÃES MONTEIRO (Rep. Associados); DINAH DE OLIVEIRA,  DANIEL AGUIAR 7 
(Rep Adjunto); MARIA NORMA DE MENEZES, SILVIA BARBOSA (Rep. 8 
Assistente/Auxiliar); AMANDA FERNANDES DE SOUZA (Representante dos Técnicos); 9 

IVAIR REINALDIM (Coordenação do PPGAV). Presente a Técnica Vanessa Nofuentes pela 10 
Direção Adjunta de Extensão e a Professora Ana Karla Freire do Departamento BAI.   Em 11 

reunião de Congregação realizada em data, horário e local acima informados, a mesma foi 12 
presidida pela Professora Madalena Grimaldi - Diretora da Unidade.  13 

Em reunião de Congregação realizada em data, horário e local acima informado, a mesma foi 14 

presidida pela Professora Madalena Grimaldi - Diretora da Unidade. Texto repetido 15 

A Presidente iniciou dando os seguintes informes: relatou a Plenária dos Diretores e destacou 16 
os cortes que a EBA e outras Unidades irão sofrer, e que estas receberão uma única parcela do 17 

orçamento participativo. Ressaltou ainda que desta vez a situação está mais grave porque 18 
receberemos apenas para compra de material de consumo e pagamento de serviços, e que não 19 
receberemos nenhuma verba para compra de material permanente.  Informou os valores que 20 

serão recebidos para o ano inteiro: R$ 26.402,00 para serviço e R$ 113. 243,00 para consumo. 21 
Lembrou que os pedidos antigos estão disponíveis para retirada.  A Presidente já recebeu alguns 22 
pedidos para o próximo ano e solicitou aos que tiverem pedidos específico que os encaminhem 23 

para a Direção, que está organizando uma lista de compras. Informou que na Plenária 24 
comunicou-se que as aulas práticas da área da Saúde já estão sendo retomadas presencialmente 25 

pela necessidade de uso dos laboratórios e que se alguma unidade precisar retomar as aulas 26 
presenciais, esta retomada terá de ser comunicada. Informou que em relação aos concursos, foi 27 

encaminhada nova resolução com novas regras para os concursos que ainda serão realizados; 28 
com relação a concursos, informou também que a UFRJ ainda tem 68 vagas disponíveis, e que 29 
ainda há uma grande discussão a respeito da distribuição das vagas, se será utilizada a listagem 30 

já aprovada da COTAV 2019 ou se será feita uma nova COTAV neste ano de 2021.  Não há 31 
ainda estimativa do número de vagas que a EBA receberia.  As obras do 6º e 7º andares do 32 

Prédio da Reitoria  continuam em andamento, apesar dos problemas do último incêndio 33 
ocorrido. Está ainda em avaliação pelo Corpo de Bombeiros uma proposta para instalação de 34 
escada de emergência. Entretanto, salientou a Presidente, este é um assunto complicado e a 35 

FAU alega que o prédio é tombado. A Presidente explicou que o Corpo de Bombeiros insiste 36 
na instalação de escadas externas, mostrou os dois projetos em discussão, e afirmou que ainda 37 

não se tem uma posição fechada sobre isso.  Participou a publicação da edição histórica dos 38 
Arquivos 32 da EBA, dedicada às reformas curriculares dos cursos da Escola e parabenizou o 39 
Professor Carlos Terra, responsável pela editoração da edição. O Professor Carlos Terra 40 



 

 

comunicou que serão feitas algumas correções e pediu aos que encontrarem algum erro que o 41 

avisem para que faça os devidos ajustes. A Presidente informou a concessão de todas as vagas 42 

de substitutos solicitadas pela Reitora profª Denise, e alertou para o cumprimento dos prazos 43 
de concursos e abertura de processos de contratação. Esclareceu ainda que, em que pese a 44 
liberação para o ano de 2021 de todas as vagas solicitadas, a Direção enviou uma manifestação 45 
da EBA para ser lida no CCDoc com questionamentos relativos aos novos critérios para 46 
concessão de vagas para substitutos. A profa. Nora perguntou se poderia fazer inclusão de pauta 47 

sobre o cronograma de paisagismo. Respondido que inclusão poderia ser feita na hora da ordem 48 
do dia.  A Vice-Diretora, Profª Larissa, lembrou que a FAU e a Letras não quiseram se 49 
posicionar quanto à questão dos professores substitutos.  A Presidente informou que a técnica 50 
Ellen, que atende à DAG e a outras demandas, solicitou por e-mail às Coordenações e Chefias 51 
as ementas dos cursos para organização no site, mas que muitos ainda não retornaram. A 52 

Presidente solicitou aos departamentos que respondam ao e-mail, para que a Técnica Ellen 53 

possa fazer a checagem no SIGA e organizar as ementas no site. A Presidente lamentou que o 54 
Professor Vinícios Kabral, Chefe do Departamento BAH, não estivesse presente na 55 

Congregação. O mesmo não pode participar devido a problemas de internet.  A Presidente 56 
apresentou as respostas obtidas ao pedido da Professora Carla de sua cessão para o Museu 57 
Nacional. Foi feita consulta a PR-4, que confirmou que a liberação da professora não gera 58 
vacância. E que nesse caso, se for cedida, a professora levará a vaga junto com ela. Também 59 
este tipo de cessão não gera pontuação para os pedidos de professore substitutos, de acordo com 60 

as instruções vigentes. Por fim, não há neste caso a possibilidade de há cessão temporária, o 61 

que pode ocorrer para casos específicos como por exemplo acompanhamento de um servidor 62 
militar.  Explicou-se que poderia ser feito um acordo interno no Departamento, sendo este 63 

responsável pelo controle da carga horária da professora. E que tal acordo deverá ser aprovado 64 
pela Congregação. A Presidente, portanto, retornará com o processo para o Departamento para 65 

que este dê encaminhamento. O Professor Madson, Chefe do BAT, perguntou se algum 66 
calendário com datas de entrega de resultado dos concursos para professores substitutos havia 67 

sido divulgado pelo CCDoc. A Presidente informou que recebeu e-mail com a nova data de 18 68 
de junho para envio dos processos de contratação e que até 14 de junho os resultados deveriam 69 
ser comunicados pelos Departamentos. O Professor Benito comunicou que houve a assinatura 70 

da cessão de uso da Ilha do Catalão para o Curso do BAI.  E que agora será feito um 71 
levantamento técnico para que se possa ocupar o espaço.  A Presidente parabenizou o Professor 72 

pela cessão do Galpão e confirmou sua permissão para a pesquisa do Departamento.  A 73 
Presidente explicou os procedimentos para abertura de processo de contratação dos professores 74 
substitutos.  75 

Ordem do Dia: 76 

1. Homologação da Ata do dia 30 de abril de 2021 – Homologada a ata. 77 

2. Homologação dos Estágios de 30 horas do Departamento BAI – Beatriz Callado e 78 
Aleff Henrique Pereira de Paiva  – A Presidente apresentou a documentação dos 79 
estudantes para a solicitação de estágio remoto de 30 horas. Na documentação da 80 
estudante Beatriz Callado não havia o parecer da coordenação. A Professora Beany 81 

pediu a palavra para explicar o caso, pois, o Professor Benito, chefe do BAI, estava 82 
com problemas com seu computador. A Professora informou que na realidade o estágio 83 
da estudante é de 20 horas e que o encaminhamento dela estava errado e solicitou para 84 
ser retirado de pauta. O estágio do estudante Aleff Henrique foi analisado. Como está 85 
dentro das regras do programa de estágio do departamento e na documentação 86 

apresentada consta o parecer favorável do coordenador, foi aprovado o estágio 30h do 87 

discente Aleff Henrique Pereira de Paiva. 88 

3. Homologação dos Estágios de 30 horas do Departamento do BAV - Júlia Marriah 89 
Pinto Duarte , Lucas Maricato Blanco (COAA), Natália Santarem da Silva 90 
(COAA), Renan Nogueira Alvarez, Talita Alonso Duque Estrada Freire e Victor 91 
Hugo Barbosa  -  A Presidente passou a palavra para Professora Fernanda, Chefe do 92 



 

 

Departamento BAV, que solicitou a retirada dos estágios dos estudantes Lucas 93 

Maricato e Talita Alonso, pois, não apresentaram as documentações. A Professora 94 

apresentou os documentos e o parecer do estágio dos estudantes Júlia Marriah Pinto 95 
Duarte, Renan Nogueira Alvarez e Victor Barbosa. Na documentação dos três discentes 96 
foi apresentado o parecer do coordenador afirmando que não configura prejuízo e que 97 
todos estavam dentro das regras do programa de estágio do departamento. A Presidente 98 
colocou em votação os três estágios que estão dentro da regra, tendo obtido 1 voto 99 

contra. Ficando aprovados os estágios dos estudantes Júlia Marriah Pinto Duarte, 100 
Renan Nogueira Alvarez e Victor Hugo Barbosa. A professora Fernanda passou então 101 
a descrever o pedido de estágio da estudante Natália Santarem da Silva, apresentando 102 
a documentação e o parecer da COAA. A Professora informou que a solicitação não se 103 
enquadrava nas regras do programa de estágio aprovadas pelo departamento, porém 104 

como a aluna tem um coeficiente de rendimento alto a COAA deu parecer favorável. 105 

Em discussão: o Professor Carlos Terra se colocou dizendo: como um estudante no 106 
quarto período consegue um estágio de 30 horas? Como ele vai cumprir esse estágio e 107 

as disciplinas do curso? Perguntou se o estágio era noturno e citou caso semelhante na 108 
sua turma de um estudante que não comparece às aulas porque está no estágio, mas que 109 
deseja entregar o trabalho final para ser aprovado. Considera que a não reprovação por 110 
faltas possibilita que o estudante esteja fazendo estágio durante o horário das aulas.  A 111 
professora Fernanda se colocou e explicou que a COAA ponderou a excepcionalidade 112 

por conta da pandemia. A Professora Norma pediu a palavra e também corroborou as 113 

palavras do Professor Carlos Terra. Disse ainda que o estágio de 30 horas foi aprovado 114 
pelo CEG e infelizmente temos um mercado que explora esse tipo de mão-de-obra e 115 

que os estudantes de Comunicação Visual Design dificilmente vão conseguir um 116 
estágio de 20 horas. O Professor Carlos Terra disse não ser contra os estágios, mas que 117 

o estágio de 30 horas é complicado, pois o aluno não vai assistir a disciplina. A 118 
Professora Beanny fez uma observação de que estando o estudante no quarto período, 119 

isso representa um complicador na vida acadêmica, que ele provavelmente ficaria com 120 
disciplinas pendentes.  O Professor Daniel Aguiar também reiterou as palavras do 121 
Professor Carlos Terra e lembrou que já se tinha falado, aqui, em Congregação que se 122 

as coordenações fizessem um confronto com os alunos que fazem estágio 30h, 123 
verificariam que eles não se formam no prazo previsto e que era preciso que os 124 

departamentos ficassem atentos às regras de estágio 30h. A Vice-Diretora, Professora 125 
Larissa Elias ressaltou mais uma vez que os Programas de Estágio com as respectivas 126 
regras já foram aprovadas em Congregação. E recomendou que os processos, cujos 127 
pedidos se encontrem de acordo com os Programas aprovados, sejam aprovados.  128 

Lembrou ainda que o CEG prevê até mesmo estágio de 40 horas. E salientou que as 129 

regras podem ser novamente discutidas no Conselho Departamental, de modo a serem 130 

melhor definidas. A Presidente prestou alguns esclarecimentos a respeito do assunto e 131 
afirmou que no caso da estudante que passou pela COAA deveria ser feita uma votação.  132 
A Presidente colocou em votação o estágio fora das regras do Programa de Estágio do 133 
departamento, da estudante Natália Santarém da Silva, que está no quarto período: 01 134 
abstenção; 08 votos contra e 07 votos a favor. A Professora Fernanda perguntou se a 135 

aluna pode recorrer ao CEG e a Presidente respondeu que a estudante pode recorrer, 136 
bastando para tanto abrir processo.  137 

4. Proposta de Extensão: Evento de Extensão Interiores 50 anos – Profª Nora 138 
Geoffroy – BAA - A Servidora Vanessa Nofuentes apresentou o projeto e o parecer da 139 
Direção Adjunta de Extensão sobre o projeto da professora Nora Geoffroy que teve o 140 

parecer favorável ao evento.  Em discussão aprovada a proposta. Apresentou também 141 
a proposta do evento de extensão comemorativo  “Pistas para desvendar um mundo de 142 

imagens: 12 anos do curso de História da Arte EBA/UFRJ” coordenada pelo professor 143 
Vinicios Kabral Ribeiro com parecer favorável do projeto.  Também foi homologada a 144 
proposta. 145 



 

 

5. Homologação da Eleição de Chefia do Departamento BAE - Homologada a eleição 146 

da Chefia do Departamento de Artes Visuais Escultura (BAE) ficando como Chefe do 147 

Departamento a Professora Maria Elisa Campelo de Magalhães e como Substituta 148 
Eventual a Professora Ana Cecília Mattos Macdowell.  149 

6. Banca para Seleção de Professor Substituto do Departamento BAT para o Setor 150 
de Adereços, caracterização teatral e estudos da cena - Aprovados os nomes 151 
indicados dos professores titulares: Prof. Dr. Samuel Sampaio Abrantes 152 

(PRESIDENTE); Prof. Dr. Madson Luis Gomes de Oliveira; Prof. Dr. Gilson Moraes 153 
Motta; e SUPLENTES: Profa. Me. Desirée Bastos de Almeida e Profa. Dra. Maria 154 
Cristina Volpi Nacif.  155 

7. Banca para Seleção de Professor Substituto do Departamento BAP  -  Aprovados 156 
os nomes indicados dos professores para Banca de Seleção: Profª. Dra. Benvinda de 157 

Jesus Ferreira Ribeiro (BAP-UFRJ- Presidente); Profª. Dra. Márcia de Mathias Rizzo 158 

(BAP-UFRJ); Profª. Dra. Kátia Correia Gorini (BAE- UFRJ). Suplentes da Banca de 159 
Seleção: Profª. Dra. Marilene Correa Maia (BAP-suplente); Profª. Dra. Maria Luisa 160 

Ramos de Oliveira Soares (BAP-Suplente).  161 
8.  Banca para Seleção de Professor Substituto do Departamento BAR – Aprovados 162 

os nomes indicados dos professores para Banca de Seleção de Professor Substituto do 163 
Departamento BAR, com setorização em Desenho Geométrico Básico e Sistemas 164 
Geométricos de Representação composta pelos seguintes professores: Mariane Brito 165 

Azevedo Borges - EBA-UFRJ - Presidente; Daniel Wyllie Lacerda Rodrigues - EBA-166 

UFRJ – titular; Danusa Chini Gani – EBA-UFRJ – titular; Dalton Almeida Raphael – 167 
EBA UFRJ – suplente; Doralice Duque Sobral Filha – EBA – UFRJ – suplente;   168 

9. Homologação da nova chefia e substituta eventual do BAH. - Homologada a eleição 169 
da Chefia do Departamento de História e Teoria da Arte (BAH) ficando como Chefe o 170 

Professor Marcelo da Rocha Silveira e como Substituta Eventual a professora Michelle 171 
da Cunha Sales.   172 

10. Aprovação do Grupo de Pesquisa do Tadeu Capistrano - BAH – Aprovada a 173 
proposta de grupo de pesquisa “Cinema, arte, história: (des)montagens", do professor 174 
Messias Tadeu Capistrano, com parecer do professor Paulo Venâncio Filho.  175 

11.  Homologação da Banca de Titular - Enéas Vale – BAH Indicados e aprovados os 176 
seguintes docentes: Membros titulares: Prof. Dr. Carlos Terra (EBA/UFRJ); Profª Drª 177 

Carole Gubernikoff (UNIRIO); Profª Drª  Diana Farjalla Correia Lima (UNIRIO); Prof. 178 
Dr. Ernesto Renan Melo de Freitas Pinto (UEA); Prof. Dr. Luiz Sergio da Cruz de 179 
Oliveira (UFF). Suplentes: Prof. Dr. Raimundo Martins (UFG) e Prof. Dr. Paulo 180 
Venâncio Filho (EBA/UFRJ).   181 

12. Voto de Louvor pela Chefia do Departamento BAH a pedido do Conselho do 182 
Departamento – Aprovado o pedido de voto de louvor para o Professor Vinícius 183 

Kabral pelo seu desempenho na Chefia do Departamento.   184 

13. Homologação do Calendário de Prova do  Concurso do Departamento  BAR (MC- 185 
077) – Edital 953  - Homologado o calendário de Prova do Departamento BAR com 186 
início do concurso em  18 de outubro de 2021. A Presidente colocou na ordem do dia 187 
o pedido do paisagismo MC 075. 188 

14. Homologação do Calendário de Prova do Concurso do Departamento BAU (MC 189 
075)- Edital 953 – Homologado o calendário de Prova  do Departamento, antigo BAU, 190 
com início do concurso em 13 de setembro de 2021. 191 

15. Homologação da Progressão da Professora Ana Karla Freire do Departamento 192 
BAI – Homologada a progressão da categoria D1 para D2 com 60 pontos no grupo I, 193 

com 55 pontos no grupo II, com 29 pontos no grupo III, com 20 pontos no grupo IV, 194 
com 15 pontos no grupo V, totalizando 179,5 pontos.  195 

16. Homologação do Estágio Probatório da Professora Marcia Rizzo do 196 
Departamento BAP -  Homologado o Estágio Probatório com 60 pontos no grupo I, 197 



 

 

com 55 pontos no grupo II, com 18 pontos no grupo III, com 24 pontos no grupo IV, 198 

com 15 pontos no grupo V, totalizando 172 pontos.   199 

17. Homologação do Estágio Probatório da Professora Fabiana Heinrich do 200 
Departamento BAV – Homologado o Estágio Probatório com 60 pontos no grupo I, 201 
com 55 pontos no grupo II, com 40 pontos no grupo III, com 20 pontos no grupo IV, 202 
com 15 pontos no grupo V, totalizando 190 pontos.   203 

EXTRA-PAUTA:  204 
1 - Atualização do Regulamento  PPGAV– O Professor Ivair Reinaldim apresentou 205 
a atualização do regulamento do programa de pós-Graduação em Artes Visuais.  Após 206 
apresentação do regulamento, o mesmo foi aprovado.   207 
2 - Homologação da Nova Coordenação do PPGAV - Aprovados os nomes indicados 208 
para a nova coordenação: Professor Ivair Junior Reinaldim como Coordenador e o 209 

Professor Messias Tadeu Capistrano dos Santos como Vice-Coordenador. Nada mais 210 

havendo a tratar a Presidente encerrou a Congregação e eu, Maria Cristina Marinho, 211 
Chefe de Gabinete da Escola, lavrei  a presente de ata.  212 
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